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Evento reuniu cerca de 2 mil convidados em uma noite memorável de reconhecimento, alegria e criatividade.
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Barão de Cocais. Com o passar dos anos, o jornal 
se reinventou e acompanhou a evolução das 
mídias digitais, lançando seu portal que hoje é 
visualizado por uma média de 160 mil acessos 
mensais, bem como as mídias sociais com 
engajamento de 350 mil pessoas alcançadas na 
Região dos Inconfidentes, Zona da Mata e Médio 
Piracicaba mensalmente.  
   Por fim, todos sabem que conduzir um jornal 
em cidade de interior não é fácil, mas 
enriquecedor e a cada obstáculo enfrentado é o 
propulsor pra continuarmos noticiando os fatos e 
com a verdade e precisão da informação.
Toda essa história é representada pelos parceiros 
e esses parceiros influenciam o desenvolvimento. 
Nem todos que fizeram parte desta história estão 
entre nós, mas o reconhecimento e lembrança 
estão em nossos corações.
   Dedicação, atendimento de qualidade, 
revelação e comprometimento marcam os eleitos 

pelo voto dos internautas o voto popular em 
Mariana. O portal do Jornal Panfletu´s 
contabilizou 632.876 votos nos mais variados 
segmentos. Bem como nas ruas da cidade de 
Mariana em que ouvimos 1.103 pessoas que 
utilizam ativamente o comércio do município.
A missão do Jornal / Tv Panfletu´s é evidenciar o 
empreendedorismo,  o  a tendimento,  a 
construtividade de opinião e a competição 
saudável entre as empresas e os setores de 
serviços no sentido de que todos tenham as 
mesmas oportunidades, ou seja, o sol nasce com a 
mesma intensidade para todos. 
   O jornal / Tv Panfletu´s está há 20 anos na 
região dos Inconfidentes informando com 
precisão, verdade, ética e imparcialidade nas 
ações dos empresários e políticos de nossa região 
que visam o desenvolvimento com envolvimento 
pleno. 
  O Troféu Empresarial dos Inconfidentes surgiu 

no ano de 2002 através do pioneirismo do Diretor 
fundador do Jornal / Tv Panfletu´s, Ângelo 
Serafim, que com muita responsabilidade e ética 
apresentou a sociedade uma forma dinâmica de 
competição entre as empresas e serviços com a 
realização do primeiro evento empresarial da 
Primaz de Minas, homenageando através do voto 
popular a classe empresarial, proporcionando 
respectivamente o aquecimento econômico do 
setor comercial do município. Vale destacar, que 
muitas empresas eleitas pelo Troféu não estão no 
quadro de anunciantes do jornal, isso demonstra 
claramente a lisura do evento que é promovido 
pelo tradicional semanário. 
  Portanto, parabenizamos com muita alegria os 
eleitos pelo voto dos internautas e pelo voto 
popular. Pois democraticamente podemos 
afirmar que o trabalho desenvolvido por vocês, 
em sua empresa ou consultório, é exemplar e de 
extrema qualidade em Mariana. Parabéns!

   O Troféu Empresarial dos Inconfidentes foi 
fundado no ano de 2002 em agosto, através do 
pioneirismo e da plena criatividade do Diretor 
fundador do Jornal / Tv Panfletu´s, Ângelo 
Serafim, que com muita responsabilidade, 
verdade, ética e seu jeito singular de ser 
apresentou e apresenta a sociedade uma forma 
dinâmica de competição entre as empresas e 
serviços com a realização do primeiro evento 
empresarial da Primaz de Minas no ano de 2002, 
homenageando através do voto popular a classe 
empresarial, proporcionando respectivamente o 
aquecimento econômico do setor comercial do 
município e impulsionando a publicidade. 
  Estamos na edição número 917 do tradicional 
impresso, são 917 exemplares que noticiaram e 
noticiam semanalmente os principais fatos e 
acontecimentos da região dos Inconfidentes e do 
Médio Piracicaba em suas respectivas cidades de 
Mariana (SEDE), Ouro Preto, Catas Altas e 
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importância de tratarmos com zelo a saúde do 
homem, que de maneira geral, por ele mesmo, sempre 
foi muito negligenciada no sistema de saúde. Esse 
olhar da Secretaria de Saúde hoje é extremamente 
importante, tanto com a criação do Centro de 
Referência em Saúde da Mulher e, agora, o Centro de 
Referência em Saúde do Homem. Só tenho a 
parabenizar!” afirma.
  Em sua fala, Lurdes Venâncio, Coordenadora do 
Centro, ressaltou sua gratidão frente a equipe: “me 
junto muito contente a esse projeto! Vejo que é um 

ganho enorme para Mariana dedicar-se à saúde do 
homem, visto que também são importantes e, assim 
como as mulheres, merecem todo cuidado e atenção. 
Estamos aqui para apoiá-los e atendê-los, nos 
colocando à disposição. Que esse projeto possa fluir 
de maneira linda, e que todos possam desfrutar desse 
benefício”, destacou. 

Homenagem
  Moacir Bento Alves, morador do município, 
trabalhador e de bom coração, faleceu aos 78 anos, 

logo após descobrir um câncer de próstata. Por sua 
grande resistência em procurar atendimento médico, 
descobriu sua doença em fase avançada, que o 
vitimou um mês após o diagnóstico. 

Funcionamento
  O local funcionará de segunda a sexta-feira, de 07h 
às 19h, visando contemplar a todos, principalmente os 
que pelo horário de serviço não conseguem buscar o 
atendimento com facilidade, que serão realizados por 
ordem de chegada. 

  A Secretaria de Saúde, realizou, na última sexta-feira 
(23/09), a inauguração do Centro de Referência em 
Saúde do Homem “Moacir Bento Alves” - Casa Azul, 
localizado na Rua Santa Cruz, 127, Barro Preto. O 
espaço oferecerá aos homens do município 
atendimento especializado, onde serão acolhidos pela 
enfermagem e direcionados ao serviço necessário. O 
local conta com três consultórios, banheiro, cozinha, 
recepção e duas salas de espera.  
  Para Márcio Galvão, médico do município, "esse 
momento, do ponto de vista epidemiológico, mostra a 

CIDADE DE MARIANA PASSA A CONTAR COM O CENTRO 
DE REFERÊNCIA EM SAÚDE DO HOMEM

Espaço foi inaugurado na última sexta-feira e é destinado a saúde do homem.

@jornalpanetus@jornalpanetus

   A Secretaria de Meio Ambiente, deu início, nas 
últimas semanas, a um projeto piloto de educação 
ambiental para introduzir de maneira simples e 
eficaz a compostagem orgânica para funcionários, 
professores e alunos da Escola Municipal Cônego 
Paulo Dilascio. A proposta é diminuir a produção 
de resíduos orgânicos e desenvolver um 
fertilizante próprio, que será utilizado para a 
criação e cultivo de uma horta na escola para 
despertar e intensificar o interesse das crianças 
por esse movimento.
  A idealizadora do projeto, Bruna Elem, estudante 
de Ciências  Biológicas,  contou com a 
contribuição da equipe de Educação Ambiental, 
da Secretaria do Meio Ambiente, para estar 
presente na escola e ensinar o passo a passo para 
montar a sua própria composteira, além da 
importância da adesão desse método em casa. “O 
descarte correto dos resíduos é de extrema 
importância para diminuir o impacto ambiental e 
emissão de CO2. A educação ambiental é 
marcada pela necessidade de definir sua 
identidade frente a outros campos da educação, 
principalmente no qual ajuda a minimizar os 
reflexos das mudanças climáticas, desnutrição e 
auxilia na manutenção da vida dos seres vivos", 
disse Bruna.

   Foi graças a um projeto político pedagógico, 
presente na escola, que surgiu a iniciativa da 
Diretora, Natália Barros, de trabalhar com os 
alunos sobre questões relacionadas ao meio 
ambiente. Ela contou que procurou a Secretaria de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
com o objetivo de levar aos alunos experiências 
que contassem para além da sala de aula. 
  A escola recebeu também uma composteira 
pronta, que é responsável por transformar 
resíduos orgânicos, como restos de alimentos e 
folhas, em um composto orgânico homogêneo 
que funciona como fertilizante. Possuindo muitos 
nutrientes, esse é capaz de nutrir o solo e melhorar 
as propriedades físicas, químicas e biológicas 
dele.
  O próximo passo do processo é iniciar o plantio 
das mudas em uma horta sustentável, com as 
crianças no jardim da escola, essa prática leva 
benefícios para os alunos, assim como promove 
um contato maior com a natureza, estimula o 
gosto pela alimentação saudável, desenvolvem a 
consciência do cuidado, trabalha a paciência, o 
interesse por atitudes sustentáveis e a valorização 
do alimento orgânico. Acompanhe os próximos 
passos dessa iniciativa nos canais oficiais da 
Prefeitura de Mariana.

ESCOLA DO MUNICÍPIO DE MARIANA RECEBE PROJETO 
PILOTO SOBRE COMPOSTAGEM ORGÂNICA

Projeto de educação ambiental visa diminuir a produção de resíduos orgânicos para o desenvolvimento de fertilizante próprio.
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medirá os conhecimentos sobre o tema e a capacidade de 
administrar o empréstimo”, detalha.

Riscos

  Após a sanção da lei que libera o crédito consignado, o 
economista e professor de Mercado Financeiro da 
Universidade de Brasília César Bergo alertou para alguns 
riscos que a contratação de empréstimos consignados podem 
representar para o público de renda mais baixa.
  Segundo ele, as pessoas precisam, antes de tudo, ficar 
atentas ao assédio das instituições financeiras para não cair 
em golpes. Nesse sentido, acrescentou o professor, é 
importante que os beneficiários tenham noções sobre 
educação financeira, de forma a “agir de maneira racional e 
não emocional” na hora de contrair esse tipo de empréstimo.
“Muitas vezes, elas não têm noção do que é juros, do que é 
empréstimo”, explicou. “De repente ela assume uma dívida, 
e o que ela recebe para poder se manter, que já é pouco, fica 
ainda menor. Porque o objetivo maior dessa ajuda é 
[beneficiar as] pessoas que, muitas vezes, estão totalmente 
fora do mercado de trabalho e não têm outra renda”, 
argumentou.

  Beneficiários do Auxílio Brasil já podem contratar, pagando 
juros de no máximo 3,5% ao mês, empréstimos 
consignados, dando como garantia o que receberão por meio 
do programa Auxílio Brasil. A contratação do crédito está 
prevista na Portaria nº 816 publicada no Diário Oficial da 
União desta terça-feira (27/09), pelo Ministério da Cidadania.
“A portaria estabelece o limite de juros de 3,5% ao mês. 
Esse teto pode ser ainda menor, dependendo da negociação 
da instituição financeira com o tomador do empréstimo”, 
informou, em nota, o ministério.
Conforme prevê a Lei 14.431, de 3 de agosto, o valor do 
consignado está limitado a 40% do repasse permanente de 
R$ 400 do Auxílio Brasil. “Dessa forma, o beneficiário 
poderá descontar até R$ 160 mensais, em um prazo máximo 
de 24 meses”, acrescenta.
  Segundo a pasta, o objetivo do empréstimo consignado “é 
permitir que famílias do Auxílio Brasil, hoje sem acesso a 
crédito – muitas delas endividadas e pagando juros altos –, 
possam reorganizar-se financeiramente, empreender e 
buscar autonomia”.
  Nesse sentido, o ministério oferece, também, “ações de 
educação financeira”. “Ao contratar o produto, os 
beneficiários terão de responder a um questionário que 

ECONOMIA: LEMBRAR DO EDITAL DE USUCAPIÃO E DA 
TABELA DE ÔNIBUS DA JUSTIÇA ELEITORAL 
Limite máximo de juros cobrado será de 3,5% ao mês.
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de 2012, quando ficou em 102,3 pontos. A alta 
no acumulado do ano atingiu 5 pontos. Já nas 
médias móveis trimestrais, o índice registrou 
elevação de 1,4 ponto.
  De acordo com o Ibre, a melhora das 

avaliações sobre o momento atual e das 
perspectivas para os próximos meses 
contribuíram para o resultado no mês. O Índice 
de Situação Atual subiu 1,3 ponto e atingiu 97,7 
pontos. Desde janeiro de 2014, quando ficou em 
98,3 pontos, não tinha nível tão alto.
  Na avaliação dos pesquisadores, a variação 
resulta, principalmente, de uma percepção mais 
favorável dos empresários sobre a situação 
atual dos negócios. Esse indicador subiu 1,8 
ponto, passando para 98 pontos. Outro aumento 
foi registrado no indicador que mede volume da 
carteira de contratos (0,9 ponto), que com o 
desempenho atingiu 97,4 pontos.
O Índice de Expectativas (IE-CST) subiu 5,6 
pontos chegando a 105,7 pontos. A alta, 
segundo o Ibre, teve impacto do otimismo em 
relação à tendência dos negócios nos próximos 
6 meses e da demanda no curto prazo, cujos 
indicadores avançaram 8,8 ponto e 2,5 pontos 
p a r a  1 0 6 , 1  p o n t o s  e  1 0 5 , 3  p o n t o s , 
respectivamente.

Capacidade
  Com a variação de 0,3 ponto percentual (p.p), 
atingindo 78%, o Nível de Utilização da 
Capacidade (Nuci) da Construção ficou 
relativamente estável, como também o Nuci de 
Mão de Obra, que se manteve aos 78,9%. Já o 
Nuci de Máquinas e Equipamento variou 0,5 
ponto percentual para 73,2%.
  Ainda em setembro, 26,1% dos empresários 
continuaram apontando o custo da matéria-

prima como a principal limitação à melhoria dos 
negócios. Apesar de ainda ser um patamar 
muito superior ao período pré-pandemia, já 
representa uma queda expressiva após alcançar 
um recorde 40% de citações em 2021, o que 
reflete o movimento de desaceleração de alta 
nos preços dos materiais no período. Se 
comparado a setembro de 2021, a queda é de 
11,5 pontos percentuais.
  A coordenadora de Projetos da Construção do 
FGV-Ibre, Ana Maria Castelo, considerou 
bastante significativa a indicação de melhora do 
ambiente de negócios da construção em 
setembro.
Para ela, o índice de confiança ultrapassou a 
marca de neutralidade, revelando a prevalência 
de um sentimento de otimismo. A coordenadora 
ressaltou que nem todos os segmentos setoriais 
avançaram na mesma direção, mas no segmento 
de Edificações houve uma recuperação 
importante, que mostra um sentimento de 
confiança semelhante ao alcançado no início de 
2014.
“O resultado da sondagem de setembro 
fortalece as projeções de um crescimento 
vigoroso para a construção em 2022, 
impulsionado pelo ciclo de negócios das 
empresas. No entanto, os desafios para a 
continuidade desse crescimento permanecem 
ante as fragilidades fiscais, que devem 
comprometer os investimentos públicos e a 
perspectiva da manutenção das taxas de juros 
elevadas por muito mais tempo”, disse.

  O Índice de Confiança da Construção (ICST) 
calculado pelo Instituto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getulio Vargas (FGV-Ibre) 
avançou 3,5 pontos em setembro e alcançou 
101,7 pontos. É o maior nível desde novembro 

ECONOMIA: ÍNDICE DA CONFIANÇA DA CONSTRUÇÃO 
CRESCE 3,5 PONTOS EM SETEMBRO

É o maior nível desde novembro de 2012, diz FGV-Ibre.
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para investir em pesquisas e na melhoria da 
infraestrutura de internet no país.
  Atualmente, o domínio .br pode ser associado a 
mais de 130 semânticas específicas para 
endereços na internet, atrelados a diferentes 
setores e atuações específicas. Há opções 
institucionais, como org.br e ong.br, por 
exemplo, e opções como med.br, adm.br e adv.br, 
ligados a categorias profissionais específicas.

  Além do mais comum, com.br, as opções para 
pessoas jurídicas incluem domínios como tur.br, 
agr.br e far.br, entre outros. Para pessoas físicas 
é possível registrar endereços terminando em 
blog.br e wiki.br. É possível ainda especificar 
por localidade, como rio.br ou manaus.br etc.
  Entre as vantagens de utilizar domínios .br, o 
NIC.br destaca a segurança, com verificações 
em duas etapas (token), resolução segura de 

DNS (Sistema de Nomes de Domínio) e 
criptografia através da tecnologia DNSSEC 
(Domain Name System SECurity extensions).
O NIC.br possui servidores espalhados pelo 
Brasil e no exterior – Estados Unidos, Europa e 
Ásia –, “que garantem rapidez e confiabilidade 
na resolução de nomes de domínio .br”, disse a 
entidade, em nota.

  O domínio .br, que fica ao final de boa parte dos 
sites brasileiros, atingiu a marca de 5 milhões de 
registros, de acordo com o Núcleo de Informação 
e Coordenação do Ponto BR (NIC.br).
  Com a marca, o .br se firma na 5ª posição entre 
os códigos de país mais populares do mundo, 
informou o NIC.br. A entidade sem fins 
lucrativos, que existe desde 1997, utiliza os 
recursos obtidos com o registro dos domínios .br 

GERAL: BRASIL ATINGE 5 MILHÕES DE PÁGINAS NA 
INTERNET COM DOMÍNIO .BR

Com o resultado, o .br se firma na 5ª posição entre códigos de países.
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fazer propaganda de boca de urna, tentar arregimentar 
eleitores, usar equipamento de som na rua e promover 
comícios, entre outros.
Neste ano, o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) decidiu 
proibir a presença de armas de fogo num raio de 100 
metros de qualquer seção eleitoral. As poucas exceções 
incluem apenas agentes de segurança. A regra vale 
mesmo para quem possui permissão para o porte e vigora 
nas 48 horas que antecedem o pleito até as 24 horas que o 
sucedem.
  A polícia também não está impedida de prender quem já 
tenha sido condenado por crime hediondo – por exemplo, 
tráfico, homicídio qualificado, estupro, roubo a mão 
armada, entre outros (Lei 8.072/1990). A proibição de 
prisões também só atinge quem for eleitor, ou seja, quem 
tiver gozo do direito político de votar.
  No caso de qualquer prisão, a partir da última terça-feira 
(27/09), a previsão é que o detido seja levado à presença 
de um juiz para que seja verificada a legalidade do ato. 
Caso seja constatada alguma ilegalidade, o responsável 
pela prisão pode ser responsabilizado. A pena prevista é 
de quatro anos de reclusão.  

  Desde terça-feira (27/09), e até 48 horas depois do 
primeiro turno de votação, no próximo domingo (02/10), 
nenhum eleitor poderá ser preso por qualquer autoridade, 
a não ser que seja pego em flagrante delito ou condenado 
por crime inafiançável.
  A outra exceção é se a pessoa impedir o salvo conduto 
(direito de transitar) de outro cidadão, prejudicando 
assim o livre exercício do voto. Quem for pego 
praticando o delito poderá ser preso pela autoridade 
policial.
A regra e as exceções constam no Artigo 236 do Código 
Eleitoral (Lei 4.737/1965). A lógica do dispositivo, 
herdado de normas eleitorais antigas, é impedir que 
alguma autoridade utilize seu poder de prisão para 
interferir no resultado das eleições. O artigo é o mesmo 
que veda a prisão de candidatos, fiscais eleitorais, 
mesários e delegados de partidos nos 15 dias que 
antecedem o pleito. 
  A vedação não se aplica a quem for pego cometendo 
crime, ou logo depois de cometê-lo. Isso inclui crimes 
eleitorais. No dia da votação, por exemplo, poderá ser 
detido quem desrespeitar algumas proibições, como 

POLÍTICA: ELEITORES NÃO PODEM SER PRESOS DESDE 
TERÇA-FEIRA 27

Medida vale até 48 horas depois da votação.
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índice”, informou o IBGE.
As quedas nos preços no período nos subitens etanol 
(10,10%), gasolina (9,78%), óleo diesel (5,40%) e gás 
veicular (0,30%) contribuíram para o resultado. Somente a 
gasolina provocou o impacto negativo mais intenso (-0,52 
ponto percentual) entre os 367 subitens pesquisados no 
IPCA-15 de setembro.
“Esse resultado decorre da redução no preço do produto 
vendido para as distribuidoras em 16 de agosto [R$ 0,18 
por litro] e em 2 de setembro [R$ 0,25/l]”, explica o IBGE.
  Também no grupo de Transportes, houve queda de 0,08% 
em ônibus urbano, causada pela redução, desde 11 de 
setembro, nos preços das passagens aos domingos em 
Salvador (-0,82%). No mesmo grupo, em movimento 
diferente, os preços das passagens aéreas cresceram 
8,20%, que voltaram a subir após a queda de 12,22% em 
agosto. O seguro voluntário de veículo também avançou 
(1,74%), bem como o emplacamento e licença (1,71%) e o 
conserto de automóvel (0,62%).
Comunicação e alimentos

  As quedas de 2,74% no grupo Comunicação e de 0,47% 
no de Alimentação e bebidas representaram impactos de -
0,14 ponto percentual  e -0,10 ponto percentual, 
respectivamente. De acordo com o IBGE, a maior 
variação negativa em absoluto de 2,74% foi influenciada 
pelos recuos nos preços dos planos de telefonia fixa (-
6,58%) e de telefonia móvel (-1,36%), além de queda nos 
pacotes de acesso à internet (-10,57%) e nos combos de 
telefonia, internet e tv por assinatura (-2,72%). Houve 
deflação ainda nos aparelhos telefônicos (-0,99%).
  “Vale lembrar que a Lei Complementar 194/22, 
sancionada no final de junho, fixou um limite para a 
alíquota máxima de ICMS sobre combustíveis, energia 
elétrica e comunicações”, observou o IBGE.
Para a retração de 0,47% no grupo de Alimentação e 
Bebidas pesou a queda de 0,86% na alimentação no 
domicílio, com destaque para os subitens óleo de soja (-
6,50%), tomate (-8,04%) e, principalmente, leite longa 
vida (-12,01%). Mesmo com a queda em setembro, o 
preço do leite acumula alta de 58,19% no ano no IPCA-15. 
Já os subitens cebola (11,39%), frango em pedaços 
(1,64%) e frutas (1,33%) tiveram alta no grupo.
Já a alimentação fora do domicílio passou de 0,80% em 
agosto para 0,59% em setembro. “O item lanche (0,94%) 
segue em alta, com variação próxima à do mês anterior 
(0,97%), enquanto a refeição também desacelerou: de 
0,72% para 0,36%”, informou o IBGE.
  Os demais seis grupos pesquisados apresentaram alta no 
IPCA-15 de setembro, com destaque para Vestuário 
(1,66%), com avanço de 1,83% nos preços das roupas 
femininas, de 1,78% nas masculinas e de 1,52% nas 
infantis, que voltaram a subir de forma mais intensa. As 
elevações se estenderam aos calçados e acessórios (1,58%) 
e às joias e bijuterias (0,98%), que cresceram depois de 
recuar 0,36% em agosto.

Saúde
  Os itens de higiene pessoal (1,28%), planos de saúde 
(1,13%) e produtos farmacêuticos (0,81%) influenciaram a 

alta de 0,94% do grupo de Saúde e cuidados pessoais, que 
tinha apresentado queda de 0,37% em agosto.

Habitação
  No grupo Habitação a elevação de 0,47% foi puxada 
pelos aumentos dos itens gás de botijão (0,81%) e aluguel 
residencial (0,72%), como também pela energia elétrica 
(0,41%), tendo em vista que, em Belém (10,52%), a tarifa 
por  kWh foi reajustada em 14,74% em 7 de agosto.
“O subitem gás encanado (0,30%) também cresceu, em 
função dos reajustes verificados em duas áreas: no Rio de 
Janeiro (0,13%), com reajuste de 0,20% desde 1º de 
agosto; e em Curitiba (1,95%), onde foi aplicado um 
aumento de 2,26% nas tarifas residenciais em 9 de 
agosto”, disse o IBGE.

Regiões
  Das 11 áreas pesquisadas nove registraram deflação em 
setembro. Conforme o indicador, a maior foi em Recife (-
0,93%), impactada pela queda nos preços da gasolina (-
13,85%). Belém apresentou o maior aumento (0,50%), 
influenciado pela alta da energia elétrica residencial 
(10,52%). Curitiba registrou 0,03% no IPCA-15 de 
setembro.

Pesquisa
Segundo o IBGE, a diferença entre o IPCA-15 e o IPCA, 
que é o indicador da inflação oficial do país, está somente 
no período de coleta e na abrangência geográfica. Para o 
cálculo do IPCA-15 de setembro, os preços foram 
coletados no período de 13 de agosto a 14 de setembro 
(referência) e comparados com aqueles vigentes de 14 de 
julho a 12 de agosto de 2022 (base).
“O IPCA-15 refere-se a famílias com rendimentos de 1 a 
40 salários mínimos, qualquer que seja a fonte, residentes 
nas regiões metropolitanas de Belém, Fortaleza, Recife, 
Salvador, Belo Horizonte, Rio de Janeiro, São Paulo, 
Curitiba, Porto Alegre, além do Distrito Federal e do 
município de Goiânia”, explica o IBGE.

  A prévia da inflação de setembro registra recuo de 0,37%. 
É a segunda queda seguida no Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo-15 (IPCA-15) depois de cair 0,73% 
em agosto. A maior influência no resultado foi o preço dos   
combustíveis, com destaque, em especial, para a redução 
no preço da gasolina.
  O IPCA-E, que é o IPCA-15 acumulado trimestralmente, 
teve queda de 0,97%. No acumulado do ano, no entanto, o 
IPCA-15 avançou 4,63%, mas nos últimos 12 meses 
desacelerou para 7,96%, abaixo dos 9,60% registrados nos 
12 meses imediatamente anteriores. Em setembro de 2021, 
o índice foi de 1,14%.
Os dados foram divulgados (27/09), pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).
  Conforme o indicador, mesmo com a deflação, apenas 
três grupos de produtos e serviços entre os nove 
pesquisados apresentaram queda em setembro. 
“Influenciado pelo item combustíveis, o grupo dos 
Transportes registrou recuo de 2,35% nos preços e deu a 
maior contribuição em pontos percentuais (-0,49) do 

PESQUISA: PRÉVIA DO IBGE REGISTRA DEFLAÇÃO 
DE 0,37% EM SETEMBRO

A maior influência no resultado foi o preço dos combustíveis.
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Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade Preço Justo

35573733 / 971944913

Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa - 

252 - A - Centro

Telefone: 3557-3405

ELEIÇÕES: O QUE AINDA PODE SER FEITO NA PROPAGANDA
ELEITORAL NA RETA FINAL DO 1º TURNO

Saiba o que é permitido ou proibido aos candidatos e eleitores.

Até essa data, também podem ser realizadas reuniões públicas e 
comícios, das 8h à meia-noite, podendo o comício de 
encerramento se prorrogar por mais duas horas. O debate também 
pode ser realizado até o dia 29, podendo se prorrogar até as 7h do 
dia 30 de setembro. 
30 de setembro
Último dia para veiculação de propaganda eleitoral paga na 
imprensa escrita e sua reprodução na internet.
1º de outubro
Na véspera da eleição, podem ser distribuídos folhetos, adesivos e 
outros impressos até as 22h.
Caminhadas, carreatas ou passeatas, acompanhadas ou não de 
carro de som ou minitrio, também podem ser realizadas.
Podem ser utilizados alto-falantes e amplificadores de som, entre 
8h e 22h, devendo ser obedecidas as distâncias das sedes dos 
Poderes, Tribunais, quartéis, hospitais, escolas, bibliotecas 
públicas, igrejas e teatros (esses, quando em funcionamento).
2 de outubro – dia do 1º turno
É crime, no dia da eleição, a arregimentação de eleitor e a 
divulgação de qualquer espécie de propaganda de partidos 

políticos e de suas candidatas ou candidatos, incluindo a 
publicação de novos conteúdos ou o impulsionamento de 
conteúdos na internet e redes sociais. A punição é detenção de seis 
meses a um ano e multa.
Também é proibido espalhar material de propaganda no local de 
votação ou nas vias próximas, ainda que realizado na véspera da 
eleição, sujeitando-se os infratores a multa e apuração criminal.
É proibida, ainda, a aglomeração de pessoas com vestuário 
padronizado, bandeiras, broches, dísticos e adesivos 
padronizados (manifestação coletiva), até o término da votação.
Por outro lado, no dia do pleito é permitida a manifestação 
individual e silenciosa da preferência do eleitor por agremiação 
partidária, coligação, federação ou candidato, revelada 
exclusivamente pelo uso de bandeiras, broches, adesivos e 
camisetas (esses itens, porém, não podem ser distribuídos por 
candidatos e partidos).
Denúncias
As denúncias de irregularidades na propaganda poderão ser feitas 
pelo aplicativo Pardal, disponível gratuitamente para download 
em celulares e tablets.

  O 1º turno das Eleições 2022 está chegando – é no próximo  
domingo, 2 de outubro. Algumas ações relacionadas à 
propaganda eleitoral ainda podem ser realizadas, e é 
importante conhecê-las.
29 de setembro
  Último dia de veiculação da propaganda eleitoral no rádio e 
na televisão.

Temos vários modelosTemos vários modelos
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Aviso de Licenciamento Ambiental:  A Empresa Locação de Sanitários 
Alves & Cia Ltda , por determinação da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana - SEMMADS, 
torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada 
referente ao Empreendimento Locação de Sanitários Alves & Cia Ltda , 
Classe = 1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do 
processo SEMMADS Nº 13889/2022 para a atividade de Prestação de 
serviços de coleta, transporte de efluentes sanitários (locação de 
banheiros químicos, limpa fossa, etc), localizado na sede do município 
de Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental 
Simplificado e demais documentos da Orientação Básica, que se 
encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, 
das 08:00 h às 17:00 h.

@jornalpanetus@jornalpanetus@jornalpanetus

Digital, onde há informações a respeito de sua situação, e 
também consultar a prefeitura, no caso dos taxistas, para 
saber a situação de seu nome na relação de possíveis 
beneficiários”.

Quem tem direito
  Têm direito ao Auxílio Caminhoneiro transportadores de 
carga autônomos cadastrados no Registro Nacional de 
Transportadores Rodoviários de Cargas (RNTR-C) da 
ANTT. Os profissionais deverão estar com a Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH) e o CPF válidos, entre 
outras exigências.
  Têm direito ao Auxílio Taxista motoristas de táxi 
registrados nas prefeituras. Não é necessária qualquer ação 
por parte dos taxistas. Em caso de dúvidas, o motorista 
deve entrar em contato com a prefeitura para verificar o 
cadastro. A prestação das informações cabe inteiramente 
às prefeituras ou ao governo do Distrito Federal.

  Motoristas de carga autônomos e motoristas de táxi têm 
até o dia 10 de outubro para solicitar os auxílios 
Caminhoneiro e Taxista. De acordo com o secretário de 
Previdência do Ministério do Trabalho e Previdência, 
André Veras, no último sábado (24/09), foram pagos 341 
mil benefícios a transportadores autônomos de carga e 297 
mil a taxistas, totalizando aportes de R$ 1 bilhão e R$ 877 
milhões, respectivamente.
  “Esses caminhoneiros poderão fazer a regularização de 
sua situação junto à Auxílios Caminhoneiro e Taxista 
[Agência Nacional de Transportes Terrestres] até o dia 10 
de outubro, assim como registrar a autodeclaração que 
foi disponibilizada até as 18h do dia 10 de outubro”, disse 
Veras.
  No caso dos taxistas, os sistemas disponibilizados para 
que as prefeituras realizem o cadastro dos motoristas 
também permanecem abertos até o dia 10 de outubro. 
“Todas as pessoas podem buscar a Carteira Profissional 

AUXÍLIOS CAMINHONEIRO E TAXISTA PODEM SER 
REQUERIDOS ATÉ 10 DE OUTUBRO

Profissionais devem ter CNH e CPF válidos.

@jornalpanetus@jornalpanetus@jornalpanetus

Casa, a sessão vai analisar, entre outras propostas, a MP 
1.119/2022, que estende até 30 de novembro o prazo para a 
migração de servidores públicos federais para o regime de 
previdência complementar.

    A Medida Provisória (MP) 1.118/2022, que dá subsídios a 
energias renováveis (eólica e fotovoltaica) e concede créditos 
tributários para o setor de combustíveis perdeu a validade na 
última terça-feira (27/09).
  O texto acabou sem consenso para votação depois que, de 
última hora, durante a votação na Câmara dos Deputados, o 
relator da matéria, deputado Danilo Forte (União-CE), incluiu 
no texto um trecho que aumenta o preço da conta de luz.
  A novidade foi mal recebida pelos senadores, que acabaram 
deixando a MP caducar. A sessão para votação do texto chegou a 
ser convocada para a última segunda-feira (26/09), pelo 
presidente da Casa, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), mas depois foi 
cancelada.
  A próxima sessão para votação de MPs no Senado será na 
próxima terça-feira, 4 de outubro. De acordo com presidência da 

SEM CONSENSO NO SENADO, MP QUE AUMENTA CONTA DE 
LUZ PERDE A VALIDADE

Texto tratava inicialmente de créditos para setor de combustíveis.
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EDUCAÇÃO: MARIANA REALIZA ATIVIDADES PARA 
PROPORCIONAR MAIS INCLUSÃO NAS UNIDADES 

ESCOLARES  
Cada dinâmica tinha o objetivo de proporcionar um tipo de experiência.

para todos os alunos, de maneira lúdica, 
prazerosa e em grupo. Cada dinâmica tinha o 
objet ivo de proporcionar  um t ipo de 
experiência. Em alguns momentos, as crianças 
usavam somente a audição para vencer o 
desafio, em outros, somente o tato, ou então 
necess i t avam demons t ra r  equ i l íb r io , 
afetividade nas atividades em duplas e 
contribuição em grupo. Nas turmas em que 
participavam alunos com deficiência, os 
próprios colegas propuseram alterações nos 
circuitos das brincadeiras, de modo que todos 
conseguissem participar. Foi um trabalho 
coletivo e de empatia!

  De acordo com a Professora Especialista em 
Educação Inclusiva, Rosemary Contarini, esses 
momentos foram muito importantes para todos: 
“durante as rodas de conversa, discutimos 
sobre os casos em que os alunos possuem 
alguma privação sensorial, como no caso de 
crianças com Transtorno de Espectro Autista 
(TEA) ou deficientes auditivos e visuais. 
Ressaltamos a importância de compreender 
essas diferenças e necessidades de cada um”, 
destacou. 
  Rosemary também relata a relevância de 
atitudes inclusivas para a comunidade escolar. 
“Os trabalhos que proporcionam a inclusão 

fazem com que cada criança veja com 
naturalidade que o diferente não é melhor e 
nem pior. Essas ações buscam em cada um o 
desejo de respeitar e ser respeitado e os fazem 
perceber que todo mundo tem limites e 
po t enc ia i s  a  s e rem desenvo lv idos  e 
valorizados. Observamos que as crianças veem 
tudo com muita naturalidade, mas as barreiras 
atitudinais estão mais nos adultos, então vê-los 
brincando sem preconceitos e fazendo questão 
de incluir todos os colegas foi um exemplo para 
a comunidade escolar e para todos os 
funcionários”, afirma a professora.
Por Isabela Jorge

  A Secretaria de Educação, realizou no mês de 
agosto a Semana da Educação Inclusiva e da 
Educação Infantil. As duas campanhas 
trabalharam sobre a importância da educação 
das crianças, a valorização do aprendizado, da 
inclusão e do respeito durante as atividades 
escolares. Todas as escolas da Rede Municipal 
de Educação participaram das ações e a semana 
foi marcada por diversas atividades com 
apresentação de trabalhos, palestras, rodas de 
conversa e brincadeiras.
  A Escola Monsenhor José Cota, por exemplo, 
realizou um circuito sensório motor, com 
objetivo de proporcionar vivências sensoriais 

Foto: Divulgação 
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

LINHAS EXTRAS PARA ATENDIMENTO AS ELEIÇÕES/2022

Circular sede do município
COLINA X PASSAGEM DE MARIANA

CABANAS / CARTUXA / S. RITA DE CÁSSIA X POLICLÍNICA

ROSARIO X CENTRO

MORRO SANTANA X CENTRO

DISTRITOS DE MARIANA

Nos distritos, as linhas Barroca, Campinas, Goiabeiras, 
Machadinho/Mainart e Santa Rita Durão terão atendimento no 

domingo, 02 de outubro de 2022, a fim de suprir as demandas da 
população em relação ao 1º Turno das Eleições Gerais de 2022.
A linha de Furquim atenderá a comunidade de Goiabeiras e a de 

Barro Branco atenderá a comunidade de Padre Viegas, e as 
demais com atendimento isolado.

Os eleitores dos distritos terão ônibus para o trânsito de eleitores 
à sede, um pela manhã e outro à tarde. Maiores informações 

podem ser obtidas pelo telefone da Empresa Transcotta: 3557-
1810 ou pelo site:

 https://transcotta.com/horario/.
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POÇO
O medo se instaura e a paralisia aora;
Que nunca deixem de enxergar os olhos
Com auxílio precioso da razão e da lógica
O nó camuado que desfaz o laço da 
forca
E o ponto mais cego no truque da ótica.

Como se fosse em qualquer lugar

Os frutos maduros não colhidos caem
E suas sementes germinam tão logo
Quanto a matéria que decomposta se 
esvai
E renascem num ciclo que nunca cessa
Neste solo tão podre, testemunha dos ais.

Por Júnio Liberato

A maturidade é uma "boa velhinha"
Que desce as chaminés dos desencontros
E bate seu ponto em areias movediças,
E traz nas costas o legado da dúvida
Fazendo daquilo que antes prioridade
Nada mais além de uma banal recusa.

Quando o fruto da dor não amadurece

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais

Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

POLÍCIA: PF DESARTICULA QUADRILHA ENVOLVIDA EM 
FRAUDE POR PIRÂMIDE FINANCEIRA

Grupo captava clientes para supostos investimentos em criptoativos.

nos municípios catarinenses de Rio do Sul, 
Itapema, Porto Belo e Videira e ainda nas 
cidades paulistas de Paulínia e Osasco.
Até o momento, 11 pessoas foram indiciadas 
pela prática dos crimes de integrar organização 
cr iminosa,  fals ificação de documento 

particular, falsidade ideológica, uso de 
documento falso, operar instituição financeira 
sem a devida autorização, emitir, oferecer e 
negociar valores mobiliários sem registro 
prévio de emissão junto à autoridade 
competente, além de estelionato e de lavagem 

de dinheiro. 
  Na ação, foram apreendidos veículos, 
documentos, joias, telefones celulares, relógios 
e recolhidos os passaportes dos dois principais 
investigados. Uma pessoa foi presa em flagrante 
por posse ilegal de arma de fogo.

  A desarticulação de uma organização que 
praticava fraudes por meio de pirâmide 
financeira e outros crimes contra o Sistema 
Financei ro  Nacional  é  o  obje t ivo da 
Operação  Technikós, da Polícia Federal, 
realizada na última terça-feira (27/09).
Segundo as investigações, até o momento, mais 
de 400 pessoas teriam sido lesadas, em valores 
que podem ultrapassar   R$ 30 milhões. “A 
organização é composta por um conglomerado 
de 15 empresas e atuou entre os anos de 2017 e 
2020, baseada em Santa Catarina e São Paulo, 
tendo captado clientes para supostos 
investimentos em criptoativos e outros 
negócios, prometendo lucros além dos 
existentes no mercado”, acrescentou a PF.
  Na prática o grupo operava na forma de 
pirâmide financeira, mediante a negociação de 
valores mobiliários sem a devida autorização do 
Banco Central ou da Comissão de Valores 
Mobiliários. Além do bloqueio e sequestro de 
veículos e de bens, direitos e valores mantidos 
em instituições financeiras e em corretoras de 
criptomoedas, estão sendo cumpridos nove 
mandados de busca e apreensão expedidos pela 
Justiça Federal em municípios de Minas Gerais, 
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353
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COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20(VINTE) DIAS - Dra. Ana Paula 
Lobo Pereira de Freitas, MM. Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas 
Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital 

verem ou dele conhecimento tiverem expedido dos autos nº 5001012-33.2022.8.13.0461 da Ação de
Usucapião proposta por Mário Coelho de Magalhães, brasileiro, casado, inscrito no CPF 824.882.666-04, com 
endereço à Rua Do Silvério, nº 329, Bairro Antônio Dias, Ouro Preto/MG e sua esposa Jacqueline dos Santos 

Magalhães, brasileira, casada, inscrita no CPF de nº 000.565.726-11, residente e domiciliada à Rua Dom 
Silvério, nº 329, Bairro Antônio Dias, Ouro Preto/MG. A referida gleba está Georreferenciada no Sistema 

Geodésico Brasileiro, com coordenadas Plano Retangulares Relativas Sistema U T M - Datum SIRGAS 2000, 
referentes ao meridiano central 45°00, cuja descrição se inicia no vértice 1, de coordenadas Este (X) 656.751,16 
e Norte (Y) 7.745.009,96, situado a 130m da esquina entre a Rua Dom Silvério e a Rua Chico Rei, assinalado 
em planta anexa, e que se dene pelos seguintes dados: Do vértice 1 segue até o vértice 2, (E=656.752,37 e

N=7.745.009,67), no azimute de 103°34'58", na extensão de 1,25 m; confrontando com área de servidão 
pública; Do vértice 2 segue até o vértice 3, (E=656.761,20 e N=7.745.007,72), no azimute de 102°28'29", na 
extensão de 9.04 m; confrontando com Imóvel de Luciano Correa Maia - POSSE; Do vértice 3 segue até o 

vértice 4, (E 656.761,09 e N=7.745.006,08), no azimute de 183°42'20, na extensão de 1,64 m; Do
vértice 4 segue até o vértice 5, (E=656.764,00 e N=7.745.006,01), no azimute de 91°20'16", na extensão de 2,91 

m; Do vértice 5 segue até o vértice 6, (E=656.768,07 e N=7.745.005,91), no azimute de 91°19'42", na extensão de 
4,07 m: confrontando com Imóvel de Myriam Ferreira David - POSSE; Do vértice 6 segue até o vértice 7, 

(E=656,771,66 e N=7.745,006,38), no azimute de 82°35'57", na extensão de 3,62 m; Do
vértice 7 segue até o vértice 8, (E=656.772,05 e N=7.745.003,99), no azimute de 170°41'58", na extensão de 

2,42m; confrontando com Imóvel de Maria das Dores Soares Vieira - POSSE: Do vértice 8 segue até o vértice 9. 
(E=656.771,93 e N=7.745.003,97) no azimute de 259°28'02", na extensão de 0,12 m; Do vértice 9 segue até o 

vértice 10,
(E=656.772,12 e N=7.745.002,48), no azimute de 172°42'58", na extensão de 1,50 m; Do vértice 10 segue até o 

vértice 11, (E=656.769,69 N=7.745.001,93), no azimute de 257°13'311, na extensão de 2,50 m; confrontando com 
Imóvel de Maria Clara Vieira - POSSE Do vértice 11 segue até o vértice 12. (E=656.766,35 e N=7.745.001, 18), 

no azimute de 257°17'52*, na extensão de 3,43 m; Do vértice 12 segue até o vértice 13, (E=656.754,42 e 
N=7,744,997,19), na azimute de 251°31'53", na extensão de 12,58 m; Do vértice 13 segue até o vértice 14, 

(E=656.749,26 e N=7.744.998,27), no azimute de 281°48'26", na extensão de 5,27 m; Do vértice 14 segue até o 
vértice 15, (E-656.749,59 N=7.744.999,71), no azimute de 13°10'07" na extensão de 1,48m; do vértice 15 segue 
até o vértice 1, no azimute de 8°41'49", na extensão de 10,37 m. confrontando com Imóvel de José Martins da 

Silva - POSSE, fechando assim o polígono acima descrito, abrangendo uma área de 172,07 m° e um perímetro 
de 62,20 m LAUDO TÉCNICO: Atesto, sob as penas da lei, que efetuei pessoalmente o levantamento da área 
do terreno e que as distâncias e a identicação das confrontações são as apresentadas nesta oportunidade, na 
planta e no presente memorial descritivo. O levantamento foi efetuado intramuros, uma vez que as divisas 
são claras, denidas por muros e respeitadas há muitos anos. O presente Memorial Descritivo foi elaborado 

em conformidade com a Planta anexa e sua respectiva ART/CREA n° MG20220975483. E por este edital CITA 
todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como eventuais interessados, para, querendo, 
vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se 
aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 344 do CPC). Ficando advertido, ademais, que, em 

caso de revelia será nomeado curador especial, consoante art.257, IV, NCPC. E, para que ninguém alegue 
ignorância, mandou a MM Juíza de Direito, expedir o presente edital que será publicado no Diário do 

Judiciário e axado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro 
Preto, Estado de Minas Gerais aos 19 de agosto de 2022.Eu, (a), Maria Cristina de Araújo Fernandes, Escrivão 

Judicial, subscrevi. 
Ana Paula Lobo Pereira de Freitas

Juíza de Direito

DEPARTAMENTO MUNICIPAL DE TRÂNSITO PARTICIPA 
DE DIÁLOGO VIRTUAL ENTRE O BRASIL E CHILE SOBRE 

A TARIFA ZERO
Durante o evento foi possível apresentar a experiência da cidade de Mariana com o Programa Tarifa Zero.

público, algo que é muito preocupante devido aos 
grandes níveis de emissão de gases poluentes e pelo 
sucateamento de infraestrutura. Nesse cenário, a 
implantação e planejamento da política de Tarifa 
Zero se transforma na melhor solução para promover 

o uso de transporte público para diminuir os 
impactos.
  O evento contou com a presença da Engenheira de 
Transportes do DEMUTRAN de Mariana, além de 
representantes das instituições organizadoras e dos 

municípios de Caeté, em Minas Gerais, Cuiabá, no 
Mato Grosso, e Garopaba, em Santa Catarina. 
Também participou Celso Haddad, presidente da 
Empresa Pública de Transporte (EPT), empresa 
responsável pelo transporte da cidade de Maricá do 
estado do Rio de Janeiro, referência brasileiro de 
maior sucesso na implantação da Tarifa Zero. Além 
disso, estiveram presentes representantes do Sectra, 
Subsecretaria de Transportes do Chile.
  Durante o evento foi possível apresentar a 
experiência da cidade de Mariana com o Programa 
Tarifa Zero, além do impacto social proporcionado 
pelo programa. Dessa forma, Mariana se torna 
referência para que outros locais do Brasil e do 
mundo iniciem a política pública de transporte, isenta 
de cobrança de tarifa imediata.
Por Bianca Parma

   No dia 02 de setembro, o Departamento Municipal 
de Trânsito de Mariana (DEMUTRAN) participou 
de um debate virtual com a temática “Tarifa Zero e 
Zero Emissões”. O evento faz parte do projeto 
Desenvolvimento Urbano Sustentável (DUS) e do 
Programa EUROCLIMA+, em cooperação com o 
Governo do Chile, organizado com a colaboração do 
Instituto Brasileiro de Defesa do Consumidor 
(IDEC), Instituto de Estudos Socioeconômicos 
(INESC), Movimento Passe Livre Brasil (MPL), 
Movimento Tarifa Zero BH e Rede Nossa BH 
(RNBH).  O debate objetivava o diálogo entre o 
governo chileno e organizações, coletivos e 
especialistas da Tarifa Zero.
  Entre os assuntos abordados na roda de conversa, 
foi apontado que, após a pandemia, houve um 
declínio no número de usuários do transporte 

@jornalpanetus@jornalpanetus@jornalpanetus

Meio Ambiente realizaram a formatura dos alunos do 
Programa de Educação Ambiental (PROGEA)!

  Os alunos do 4° e 5° ano das escolas 
municipais Paracatu de Baixo, Monsenhor 
José Cota, Cónego Paulo Dilascio e 
Wilson Pimenta Ferreira receberam a 
Carteira de Agente Ambiental Mirim e o 

Certificado de Conclusão do Curso.
As atividades ressaltaram a importância e 
cuidado com o meio ambiente para a 
preservação da vegetação e da vida dos 
animais e seres humanos.

  Na última quinta-feira (22/09), a Polícia Militar de 
Meio Ambiente, Secretaria de Educação e Secretaria de 

EDUCAÇÃO: ALUNOS RECEBEM O CERTIFICADO DE 
CONCLUSÃO DO CURSO DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL (PROGEA)

Evento aconteceu no cineteatro do município com várias atividades ligadas ao cuidado com o Meio Ambiente.
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Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

/JornalPanfletus  @jornalpanfletus robsonfil@gmail.com
sincera. Ele estava divido entre a dor e a falta de 
fé, embora intuísse que a fé lhe seria um suporte 
espiritual necessário naquele momento; que ela 
poderia minorar a dor naquele sôfrego instante e 
restaurar a esperança, de que era preciso seguir 
em frente. Mas para ele, a impressão era a de que 
tudo tinha acabado. Compreendi, naquele 
instante, que não se tratava, ali, de tentar 
apresentar a ele as provas racionais da existência 
de Deus, ou de apresentar argumentos que o 
convencessem de tal existência! Certamente não! 
Não sabia de sua história de vida, de seus 
encontros e desencontros, dos valores que 
acreditava e do sentido que dava à própria vida.  
Nem mesmo caberia ali apresentá-lo citações 
bíblicas que tratasse das promessas de vida eterna 

que o Senhor fez a quem nele cresse (João11,25-
26)... ele queixava-se exatamente de não crer!  
  Estávamos um ao lado do outro, olhando para o 
túmulo já fechado! Coloquei a mão sobre seu 
ombro com firmeza por um instante, ficando em 
silêncio por um tempo. Ele percebeu que eu 
respeitava sinceramente sua dor. Aceitou minha 
companhia, e o silêncio persistia. 
  Depois de algum tempo lhe dirigi a palavra: – 
não sei porque caminhos e circunstâncias a vida 
te fez ateu. Só sei que todos nós sofremos dos 
mesmos sofrimentos e conflitos e nos alegramos 
pelas mesmas causas e alegrias. Somos todos 
humanos, limitados, frágeis! É nossa condição. E 
tens razão quando você diz que tudo parece 
acabar aqui... e parece mesmo (Sabedoria3,1-4)! 

Mas permita-me dizer uma coisa permanece: a 
bondade, a honestidade e a justiça com que seu 
pai viveu e te criou... motivado pela fé que teve. 
Melhor do que eu, que não o conheci, você sabe 
que atos de bondade ele fez, com que 
honestidade viveu, e qual justiça praticou! 
Tenho a impressão que, se fizeres o mesmo, 
imitando suas virtudes, mais cedo ou mais 
tarde, você se abrirá ao autor delas! Honre teu 
pai nas virtudes que ele te ensinou e elas abrirão 
teu coração ao Senhor que teu pai tanto amou e 
Dele as aprendeu. Vê? Não está tudo acabado! 
Permita que o sentido de vida que teu pai viveu 
fecunde, quem sabe, de fé, o teu sentido de vida 
que necessita, ao que parece, de crer. 

  Certa ocasião, depois de ter realizado as 
exéquias (celebração litúrgica dedicada aos fiéis 
falecidos) de um senhor que vivera noventa e 
cinco anos, fui surpreendido pelo filho desse 
senhor com uma queixa sincera: – Meu pai foi um 
homem bom, honesto e justo, mas sobretudo 
religioso. Viveu intensamente sua fé! Eu o 
admirava e amava, e mesmo agora ainda o 
admiro e amo... mas como é difícil não crer que 
com este momento tudo acaba! Aprendi muitas 
coisas com ele... menos a ter fé!!! E agora, 
parece para mim que ela, a fé, é a coisa que mais 
me ajudaria! Podes ajudar-me, na minha falta de 
fé, diácono? Há tempos que sou ateu... mas como 
dói, às vezes, não crer!
  Senti que a solicitação daquele jovem era 

ENTRE A DOR DA PERDA E A FALTA DE FÉ!

daquele povo não realizou bem o exercício da 
memória). Comumente também o ódio gera 
homofobia, machismo, racismo, aporofobia 
(aversão aos pobres). Ou seja, o real sentido da 
Política (prática que significa, em sua 
concepção mais genuína, a busca pelo Bem 
Comum) fica esvaziado em qualquer postura 
totalitária e antidemocrática. Em um mundo 
cada vez mais complexo, seja devido aos 
desafios das novas tecnologias, seja pela 
urgência ecológica, é ingênuo (mas também 
perverso) imaginar que todos os problemas 
poderão ser solucionados seguindo um rito pré-
estabelecido. Na Democracia é possível 
encontrarmos caminhos de revisão, de novas 
narrativas e novos rumos, atestando os erros. 
Por isso mesmo, em um sistema totalitário não 
está muito presente a dimensão humana do 
perdão, mas do ódio e da vingança. Por isso, os 
afetos mais associados à democracia são a 
esperança e a reconciliação. Já aqueles 
associados aos totalitarismos são do medo e do 
ressentimento. O medo é o que leva as pessoas a 
aceitarem soluções (aparentemente) rápidas e 
fáceis, mesmo que represente exclusão 
daqueles que são diferentes de nosso horizonte 
de existência. Comum em nossa época, como 

num livro de autoajuda, mitologicamente. O 
afeto mais ressaltado é o individualismo, 
egoísmo e, assim, o bem comum não interessa 
mais, pois o narcisismo impera. Por isso tais 
tendências buscam tantos mitos, ídolos. 
Imaginam que todos os problemas estarão 
resolvidos, a violência diminuirá, os que 
incomodam estarão distantes e a paz reinará. 
  É comum também que esses discursos 
conservadores (de valores que mantem sua 
posição de privilégio) afirmem que o passado 
era melhor (pois algum grupo está contribuindo 
para a desconstrução daquela sociedade) ou se 
fundamentem em discursos de uma ordem 
metafísica ou natural. No primeiro, é comum 
dizerem, por exemplo, que décadas atrás eram 
melhores no Brasil, pois havia menos violência, 
mais respeito aos pais e a educação era melhor. 
Ora, a violência era comum nas famílias (pais 
que usavam a violência contra filhos, deixando 
diversos traumas), o “respeito” existia pelo 
medo e a educação era apenas para uma elite. 
Apenas a partir da nossa constituição 
democrática é alcançamos a universalidade 
educacional nesse país. Não há dúvida que em 
três décadas avançamos, para todos, mesmo que 
tenhamos ainda desafios diversos. O segundo 
discurso é de natureza mais perversa ainda, é 

aquele que afirma, por exemplo, que a mulher 
deve permanecer fiel à sua “missão” necessária 
de mãe, do lar, sem lutar pelos seus objetivos, 
pela sua vida, livre. Ambos os discursos são 
c ín i cos ,  i gno ran t e s  e  pe rve r sos .  Há 
consequência em suas afirmações. Assim, os 
discursos totalitários criam mundos paranoicos, 
irreais e que buscam manutenção de lugares 
privilegiados. Na Democracia, podemos buscar 
entender o real, encontrarmos soluções para o 
bem comum. Não é possível pensarmos 
democraticamente sem diversidade, pluralismo 
e buscando, incessantemente, o bem comum, 
não apenas o bem de seus negócios, de sua vida 
privada ou de sua família. A Democracia real 
pode estar próxima aos ideais sinceramente 
cristãos, pois entende que Deus está entre nós.
  “Pois eu estava com fome, e vocês me deram 
de comer; eu estava com sede, e me deram de 
beber; eu era estrangeiro, e me receberam em 
sua casa; eu estava sem roupa, e me vestiram; eu 
estava doente, e cuidaram de mim; eu estava na 
prisão, e vocês foram me visitar. Eu garanto a 
vocês: todas as vezes que vocês fizeram isso a 
um dos menores de meus irmãos, foi a mim que 
o fizeram”. Mateus, 25, 31-46

  A Democracia, apesar de todos os seus 
desafios, permite a construção de um horizonte 
de sociedade mais plural, que atesta as 
singularidades, as vulnerabilidades e propõe 
um caminho de construção social em direção 
aos valores humanos mais fundamentais, pois 
são os mais coletivos e, portanto, humanistas: a 
liberdade e a igualdade. 
  Devido ao fato de as sociedades serem 
obrigadas a lidar com complexidades do mundo 
contemporâneo, a sensação de muitos é de que a 
democracia se mostra esgotada ou insuficiente. 
Nesses momentos, é urgente a tarefa de 
lembrarmos da História. O século XX se 
mostrou sangrento, com feridas éticas 
profundas, sobretudo propiciadas pelos seus 
maiores totalitarismos: o nazismo e o fascismo. 
A solução para os problemas sociais não está em 
uma atitude ideológica que se sustenta em um 
pensamento que propõe verdades absolutas. A 
História mostrou que verdades absolutas 
produzem sangue, mortes e exclusão. É por isso 
que em todo discurso totalitário existe a 
imputação de culpa pelas mazelas sociais em 
algum grupo, por exemplo, nos imigrantes 
( c o m o  a c o n t e c e  a g o r a  n a  I t á l i a , 
lamentavelmente, pois mostra que parte 

A DEMOCRACIA, OS AFETOS E O BEM COMUM
CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 

Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 
os quais "Vulnerabilidade" (2022)"  DENTZRENE 99184-9384
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CÂMARA DE MARIANA APOIA MORADORES QUE SOFREM 
IMPACTOS DA OBRA DE CONSTRUÇÃO DO 

SUPERMERCADO FARID
As reuniões acontecem mensalmente no Centro de Convenções, desde junho deste ano.

Gilberto Mateus “Tikim”, para acompanhar se 
os problemas expostos pelos moradores foram 
solucionados e se foram tomadas medidas 
cabíveis para resolvê-los. Durante o último 
encontro, realizado dia 06 de setembro, os 
moradores relataram os mesmos transtornos e, 
agora, com agravamentos. Os principais 
incômodos relacionados à obra são a poeira 
das ruas que entram nas casas e comércios; a 
lama como resultado da passagem dos 
caminhões-pipa; trincas nas fachadas das 
casas; e o surgimento de buracos nas vias.
  Em relação à lavagem das ruas com o 

caminhão-pipa, o morador Harley Machado 
relatou ter experiência com o trabalho e se dispôs 
a comprovar que apenas um caminhão é 
suficiente para lavar adequadamente todo 
caminho. “Eu mesmo posso fazer o serviço, o 
que a gente quer é a via limpa. Vocês têm que 
lavar a rua e não molhar, como estão fazendo”, 
comentou o morador. Outras alternativas 
propostas pelos moradores foram interditar as 
vias até a finalização da obra ou transformá-las 
em mão única para diminuir o levantamento da 
poeira.
  O engenheiro representante da empresa 
responsável pela obra, Leonardo Barbosa, 
informou que é necessário avaliar as rachaduras 
nas casas e, se for responsabilidade do FARID, 

eles irão solucionar. “Quanto às rachaduras e 
trincas nas casas, isso precisa ser avaliado, pois 
tem impactos que podem ter sido causados pelo 
muro de gabião. Se as rachaduras foram 
causadas pelo empreendimento, o Farid vai 
tratar”, disse o representante.
Ao final da reunião, o vereador Ediraldo Ramos 
“Pinico” (AVANTE) sugeriu levar a situação 
para a Comissão de   Direitos Humanos da 
Câmara. O vereador Zezinho Salete, como 
membro da Comissão, propôs que fosse criada 
u m a  C o m i s s ã o  c o m  o s  m o r a d o r e s , 
representantes do FARID e da prefeitura para 
amparar as próximas deliberações. 

Por Ana Júlia Portela

  No mês de setembro, vereadores da Câmara 
Municipal de Mariana voltaram a se reunir 
com a população do bairro Santana/Centro, 
com o objetivo de encontrar soluções para 
minimizar os impactos no dia a dia dos 
moradores do entorno da obra de construção 
do supermercado FARID.
  As reuniões acontecem mensalmente no 
Centro de Convenções, desde junho, 
atendendo ao Requerimento nº 66/2022, de 
autoria dos vereadores Edson Agostinho 
“Leitão” (CIDADANIA), José Antunes Vieira 
“Zezinho Salete” (MDB) e do ex-vereador 

Foto: William Santos / Divulgação 
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INFRAESTRUTURA: PONTE DE ACESSO DO BAIRRO SANTO 
ANTÔNIO A COMUNIDADE MATA CAVALO É TEMA DE 

DEBATE NA CÂMARA DE MARIANA
Os moradores reclamaram da falta de acessibilidade ao local e das consequências do difícil acesso.

(COTEREM), Maria Lúcia Carvalho; e moradores do 
bairro. 
  Os moradores reclamaram da falta de acessibilidade 
ao local e das consequências do difícil acesso. Em 
tempos de chuva, os residentes da região do Mata 
Cavalo não têm acesso ao trabalho, supermercados, 
hospitais, escolas ou postos de saúde. Toda população 
fica refém do nível da água, que no último período de 
chuvas, chegou a tombar a única ponte que dá acesso ao 
bairro Santo Antônio.
  A moradora Hellen Ciriaco (21), faz um apelo para 

que o município não espere a época de 
chuva para realizar a obra. “Junto com a 
chuva, vem o medo. Eu tenho medo, pois 
estou grávida. Fico lá com a minha 
mãe. Qualquer hora o menino pode 
cismar de nascer. Se o rio está cheio, o 
que que eu faço?”, pontuou a jovem. A 
situação também preocupa os demais 
moradores que relataram transtornos 
para receber entregas de materiais de 
construção, gás de cozinha e compras 
em geral, que raramente chegam ao 
bairro Mata Cavalo, pois o acesso de 
automóveis só é possível passando 
dentro do rio. 
  Os moradores foram ouvidos e o 
engenheiro da Secretaria de Obras, 
Márcio Araújo, afirmou que as obras da 
ponte Santo Antônio/Mata Cavalo serão 
iniciadas dentro de trinta dias. “Uma 

atualização da dispensa da licença 
ambiental já foi encaminhada para a 
Secretaria de Meio Ambiente (...) 
Também estamos atualizando o 
orçamento para que ele consiga se 
encaixar nos moldes do consórcio para 
a execução da obra”, relatou.  
  O Vereador Ricardo Miranda finalizou 
a reunião solicitando à Secretaria de 
Obras que se atente à regularização da 
energia elétrica no Mata Cavalo, uma 
das principais demandas da população. 
Os vereadores Marcelo Macedo e Pedro 
Sousa parabenizaram e frisaram a 
i m p o r t â n c i a  d a s  c o m u n i d a d e s 
interessadas estarem presentes na 
reunião e reafirmaram que a obra é 
essencial para a manutenção da 
dignidade dos residentes.
Por Caio Duarte

   Na última quarta-feira (14/09), a Câmara de Mariana 
realizou uma reunião para tratar sobre o projeto da 
ponte no bairro Santo Antônio, que dá acesso à 
comunidade Mata Cavalo. O encontro atendeu o 
requerimento 135/2022 do vereador Ricardo Miranda 
(Republicanos), que observa uma demanda antiga da 
população local. Além do autor do requerimento, 
estiveram presentes os vereadores Pedro Sousa (PSB) e 
Marcelo Macedo (MDB); o secretário de Obras, 
Newton Godoy, junto ao engenheiro Márcio Araújo; a 
representante da Comunidade Terapêutica Emanuel 

Foto: Caio Duarte / Divulgação 
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palhaços de muitas trupes, outros países. E 
agora olhamos pra perto e com 30 anos de 
carreira, conhecida e amada por todos, não há 
escolha melhor”, ressalta Siman.
Para Jô Alves, ser a homenageada do Encontro é 
“algo que não consigo nem expressar em 
palavras. Eu vi o evento nascer e crescer, é um 
presente pra cidade, pro público e pros 
palhaços que respiram essa alegria pulsante e 
contagiante. É um abraço que faz cócegas na 
alma. O Encontro é uma experiência completa 
que transforma a cidade em um enorme 
picadeiro e todo mundo é o protagonista dessa 
festa”, ressalta.
   Nesta edição, a palhaça Jojoba marca a 
programação com várias participações, com 
música, dança, pernas de pau no cortejo, além 
de apresentação com amigos palhaços no 
Cabaré e onde mais tiver alegria para 
compartilhar. “A arte, o circo, o palhaço nos 
enche de humanidade e o momento que 
vivemos, que o mundo inteiro está passando, a 
gente precisa disso, de se desarmar e viver essa 
alegria e transformação”. 
  Os quatro dias de evento contam com a 
presença de trupes argentinas como Sara Peper, 
Palhaço Tomate e Laguz; a colombiana Família 
Barmu e brasileiras de várias localidades como 
a Turma do Biribinha (AL), Irmãs Cola, Cia 
Suno, MB Circo, de São Paulo, Duo Morales, 
Teattro de Anônimo, do Rio de Janeiro, e, claro, 
várias trupes de Minas Gerais.  Dedé Santana, 
homenageado da terceira edição, está sempre 
presen te  e  va i  abr i r  o  12°  Encont ro 
Internacional de Palhaços.
  Há mais de 10 anos o Circovolante é 
responsável por descentralizar a realização de 

eventos desse porte e cumpre um importante 
papel de valorizar a arte do circo e da palhaçaria, 
levando para as ruas momentos únicos de lazer, 
diversão e alegria, onde o público comparece e 
compartilha risadas. Na última edição foram 
mais de 10 mil pessoas nos quatro dias de 
evento.
  O Circovolante – 12º Encontro Internacional 

de Palhaços é realizado pelo Circovolante, 
C i rco  Para todos  e  Ponto  de  Cul tu ra 
Circovolante - Casa do Palhaço. Tem apoio da 
Prefeitura de Mariana, Fundação Renova e 
Cedro Mineração e parceria da Sociedade do 
Riso, MarianaTur e Passagem – Distrito 
Criativo.  

   A arte da palhaçaria volta às praças e centro 
histórico da cidade de Mariana – MG com o 
Circovolante – 12º Encontro Internacional de 
Palhaços. Entre os dias 13 a 16 de outubro, o 
público recebe cerca de 30 atrações e mais de 
100 palhaços de várias partes do Brasil e de 
outros países nas ruas da cidade histórica, onde 
milhares de pessoas se reúnem para rir, chorar e 
s e  e m o c i o n a r  p o r  c o m p l e t o  c o m  a s 
apresentações gratuitas do festival. Será a volta 
do evento ao formato presencial, tão aguardada 
pela cidade e por turistas.
  Para Xisto Siman, palhaço e um dos 
organizadores do evento, este ano o Encontro 
tem um sabor especial. “Estamos com uma 
grande expectativa pós-pandemia, depois de 
três anos sem realizar o evento. É um momento 
importante não só para o Circovolante e para 
os palhaços, mas principalmente para a cidade 
de Mariana. A cidade nos pede pela realização 
desse encontro e ao confirmar é uma felicidade 
geral. A cada pessoa que comunicamos a 
alegria vem aos olhos, isso é algo revigorante. 
Esta edição será mais que um encontro, será um 
reencontro entre os palhaços e também da 
cidade com essa alegria, com a palhaçaria e as 
pessoas na rua festejando novamente”, 
compartilha.
A homenageada do Circovolante – 12º Encontro 
de Palhaços é Jojoba, a palhaça de Jô Alves, que 
iniciou sua carreira com o Grupo Stronzo junto 
aos fundadores do Circovolante, Xisto Siman e 
João Pinheiro, em 1992. Em 2000 fundou o 
Clube Osquindô e a Cia. Lunática junto com 
Toninho Caiero, se dedicando às artes para a 
infância, à música e à palhaçaria. “Começamos 
essa história juntos. Já homenageamos 

12º CIRCOVOLANTE – ENCONTRO INTERNACIONAL DE 
PALHAÇOS RETORNA ÀS RUAS DE MARIANA, COM MAIS 

DE 100 ARTISTAS
Em espetáculos gratuitos de 13 a 16 de outubro, mais de 30 trupes nacionais e internacionais entram em cena na cidade histórica da Primaz.
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Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Maranata CabelosMaranata Cabelos
Tudo para seus cabelos ficarem bonitos!

Rua Bom Jesus - 93 - Centro - Mariana / Whatssap: 31 9 8449-1207

Trabalhamos com:
 * Fabricação de perucas 

*Próteses
* Telas de tic tac e normais

*Aplicação de tranças
* Mega hair 

* Penteados afros!

Faça-nos uma visita e 
veja a mulher 

incrível que há em você!

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

VEREADOR PROFESSOR JOÃO BOSCO É ELEITO O 
VEREADOR DO ANO PELO VOTO POPULAR EM MARIANA

No último final de semana o Vereador Professor João Bosco foi agraciado e homenageado com o Título de Honra ao Mérito, como Vereador do Ano, 
eleito pelo voto popular.

e alegria em ser agraciado com este troféu, são quase 
10 anos à frente do legislativo, dedicados a ouvir e 
atender as demandas de todo nosso município, 
agradeço a cada um dos meus eleitores por acreditarem 
no meu trabalho e confiarem a mim esse Título. 

Espero continuar desempenhando o meu trabalho de 
representante da população com sempre fiz, com 
dedicação e responsabilidade”. 
Ressalta o vereador Professor João Bosco.

    João Bosco vem por meio deste agradecer a cada um 
de seus eleitores, amigos e a todos moradores da nossa 
querida cidade de Mariana, por confiarem a ele esse 
importante Título, o Troféu Empresarial que é realizado 
anualmente pelo Jornal Panfletu´s em Mariana, a quem 
agradeço imensamente ao diretor fundador do Jornal 
Ângelo Serafim, e toda sua equipe pelo belíssimo 
evento, foi um momento de muita alegria, descontração 
e confraternização entre todos convidados. 
  “Não poderia de deixar registrado a minha satisfação 

@jornalpanetus@jornalpanetus@jornalpanetus

Vila Santa Efigênia. O prefeito esteve presente e ouviu 
atentamente as solicitações da comunidade.
“O objetivo da reunião foi levar os encaminhamentos de várias 
demandas existentes no local ao Chefe do Executivo. 
Parabenizo à comunidade e a diretoria da Associação 
Quilombo Santa Efigênia pela garra, responsabilidade e 
respeito que conduzem às questões referentes à comunidade”. 
Destaca o vereador Pedro.

  No último dia 26 de setembro, o vereador Pedro Sousa (PSB), 
atendendo aos pedidos elaborados pela Associação Quilombo 
Santa Efigênia esteve juntamente com sua equipe de gabinete 
parlamentar para conhecer as demandas da comunidade e 
encaminhar as cobranças para o Poder Executivo do município. 
  A equipe do vereador, solicitou a presença do Prefeito em 
exercício do município de Mariana Ronaldo Bento, para 
participar da reunião com a comunidade propriamente dita, na 

REUNIÃO: VEREADOR PEDRO 
SOUSA ATENDE SOLICITAÇÃO DA 
ASSOCIAÇÃO QUILOMBO SANTA 

EFIGÊNIA EM MARIANA 
Encontro foi solicitado pela associação no sentido de apresentar as demandas 
da localidade para o poder Executivo.
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

opção é ir ao laboratório no sábado. Quem gosta de 
levantar-se cedo nesse dia? Quem trabalha de 
segunda a sexta, costuma acordar mais tarde no 
sábado. De modo que encontrarei poucas pessoas 
na fila. Fluxo lento. 
  Nada fora da anormalidade maluca do cotidiano. E 
vai doer nada, acordar num sábado a cada seis 
meses, para fazer exames de rotina. Desperto 
assustada. Relógio não despertou, mas cônjuge me 
acorda. Dou um pulo da cama, e em poucos 
minutos, estou pronta. Nenhuma fila ou 
congestionamento de carros nas ruas, mas um 
punhado de copos e lixos infestando a praça mais 
tradicional da cidade. Quanta lambança! Quantas 
pessoas emporcalharam o cenário urbano! Que se 
danem o patrimônio e o ambiente pela manhã! 
Também pudera, esses seres devem ter deixado 
copos de plástico caírem de suas “mãos quebradas, 
velhas e furadas”, para conseguirem dividir atenção 
com colegas, celular, bebida, cigarro, música, 
carros… Tem razão de não prestarem atenção em 
seus gestos escalafobéticos ao jogarem lixo nos 
passeios e jardins das praças! 

  Talvez precisem fazer exames de sangue, para conseguirem 
diagnosticar suposta falta de firmeza nas mãos; e trabalhos 
voluntários de apanhar copos e lixos de praças, para tomarem 
consciência. Uma câmera revelaria os infratores, que seriam 
convocados para realização dessas atividades. Penso nestas 
eficientes campanhas educativas que viriam a calhar, até 
chegar à porta do laboratório. Do carro, vejo o interior. 
Comemoro: uma pessoa! Entro vagarosamente. A atendente 
me chama, de chofre. Tiro os documentos da bolsa. Ouço uma 
criança chorando alto. Paro de falar. 
  Eu e a atendente procuramos o autor daquela lamúria 
disparatada. Menino de cinco anos, magrinho, mas com força 
descomunal no pulmão para libertar o berreiro. Vai entrar na 
agulha e está em pânico, o pobrezinho. Que potência para o 
choro! Voltei à atendente para finalização protocolar. Sentei-
me. A criança parou de chorar, enquanto sua mãe foi 
chamada. Conversei com o menino sentado ao meu lado. 
“Não vai doer, tá? É só uma picadinha. Vou antes de você. A 
agulha vai estar macia, quando chegar a sua vez! A moça que 
faz o exame é muito boazinha!” “Jura, mesmo?” Disse 
limpando os olhinhos. “Claro que sim! Daqui a um 
pouquinho, a moça vai me chamar. Se eu chorar, e você 
escutar, é porque doeu um pouquinho, mas se não escutar 
nenhum choro é porque não doeu nada! Tá vendo o moço que 
acabou de sair? Ele não chorou! Não dói, meu amigo! A mãe 
me agradeceu, quanto fui chamada pela nova técnica de 
laboratório. Gorda, alta, peito largo. Metia medo. 
  A criança perguntou se ela era a moça boazinha. A mãe 
confirmou. Eu tive dúvida. Fui para a sala de coleta, 
começando a ficar temerosa, não pela agulha, mas pela 
opulência daquela mulher. O menino ia fazer o maior 

escândalo. Ela começou a cantarolar baixinho, enquanto 
pegava a agulha. Voz doce, meiga e afinada. Perguntou-me se 
estava tudo bem; se a posição da cadeira era confortável. 
Nenhuma atendente nunca me disse aquilo. Ela perguntou se 
eu gostava de sarau.
“Sarau? Claro, gosto muito, sou escritora!”
A atendente achou o máximo, e falou que adorava ler os 
poemas de Cecília, e as crônicas de Clarice.

“Hoje é só você aqui?”
“Sim. Sábado é tranquilo.”
“E quando chegar a hora daquela criança? O que fazer?”
“Vou colocar nariz, chapéu e peruca de palhaço. Agulha de 
criança é bem menor. Depois que o menino estiver calmo, a 
gente faz o exame.”
Atendente meiga, nada combinando com seu corpo de porte 
atlético. Aguardei o menino ser atendido, na sala do café ao 
lado. A atendente fez algumas brincadeiras engraçadas, 
tirando sorriso da criança. O choro se transformou num 
murmúrio quase inaudível, quando a agulha tirou sangue do 
braço, que iria fazer uma viagem no frasco de vidro. O 
menino saiu com um pirulito nas mãos, sorrindo para mim. 
Aquela técnica de laboratório grandona tinha a alma delicada 
feito brisa, que sopra vento delicado do mar para a terra. 
Naquele sábado, fora da anormalidade maluca do cotidiano, 
retornei para casa, mais certa de que as aparências, ah, certas 
aparências, enganam feito uma pegadinha!

  Ainda não tive medo do corriqueiro exame de 
sangue. Apesar de a ansiedade pairar em alguns 
poros do corpo, o exame nunca me causou pânico; 
nem na adolescência; na infância, não me recordo. 
Tento tirar informação de mãe que não se lembra, 
também. Tenho impressão de que nunca tive medo 
de uma picada de agulha. A espetada leve e veloz 
não dói, e não dói mesmo! Doído é aguardar o 
chamado com a senha na mão, por aquele aparelho 
que apita em seu ouvido, enjoativamente. Mais 
aborrecedor focar atenção na tela que exibe senhas 
em ordem crescente. 
  Quando o laboratório tem TV, um olho e ouvido 
no programa, outro olho e ouvido na tela das 
senhas. Caso a pessoa seja habilidosa em desviar a 
atenção de uma coisa para outra, um olho na tela, 
outro na TV e outro (já é o terceiro, que não existe!) 
no celular. Meus sentidos não têm tamanha 
habilidade para fazerem tanta estripulia e 
malabarismo. Ainda mais de manhã, quando o 
metabolismo está mais lento. Para não observar 
excesso de ouvidos e olhos de pessoas habilidosas 
em dividir foco na TV, na tela e no celular, melhor 

AS APARÊNCIAS ENGANAM!
Andreia Donadon Leal - Andreia Donadon Leal, Mestre em Literatura, Especialista em Arteterapia, Artes Visuais e Doutoranda 

em Educação. Membro da Casa de Cultura- Academia Marianense de Letras, da AMULMIG e da ALACIB-MARIANA. Autora de 18 livros
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